

## Sir Louis-Hippolyte La Fontaine

---

### SON RÔLE ET SON ACTION AU MILIEU DE LA TOURMENTE DE 1837-1838

---

**D**ES événements qui ont précédé et accompagné l'insurrection de 1837 ce n'est pas notre intention de faire ici le récit, encore moins d'en entreprendre une étude approfondie et critique. L'admirable exposé que fait actuellement M. l'abbé Lionel Groulx de nos luttes constitutionnelles est plus que suffisant pour nous prémunir contre toute velléité de ce genre.

Et si nous profitons de la large hospitalité de la *Revue Canadienne*, c'est parce que nous espérons intéresser ses lecteurs en leur soumettant une série de documents inédits de l'époque, documents qui, révélés, pourront servir de matériaux pour l'histoire.

Ces documents — cela devrait suffire à en souligner l'importance et l'intérêt — sont tirés d'une volumineuse collection de manuscrits laissée à la *Société Historique* de Montréal par Sir Louis-Hippolyte La Fontaine.

Lors de l'insurrection, La Fontaine n'avait que trente ans. Avocat déjà très recherché, il possédait une clientèle nombreuse dans la classe la plus influente du district de Montréal et, depuis 1830, il représentait le comté de Terrebonne à la législature du Bas-Canada. A l'exemple de ses collègues de la Chambre, il s'était fait le champion des réformes administratives, réclamées depuis longtemps par la masse de ses compatriotes, réformes qui se heurtaient inutilement à la barrière infranchissable du Conseil exécutif aussi bien que du Conseil législatif, sa créature.